

# PERIODICO OFICIAL

## DEL GOBIERNO DEL ESTADO DE HIDALGO.

HEMEROTECA NACIONAL  
MEXICO.

TOMO II.

PACHUCA.—Sábado 16 de Abril de 1870.

NUM. 28.

### CONDICIONES.

Por mandado se publican las siguientes y abridos a los

ciudadanos, y fueran el sesenta y dos y medio, francesas de este.

La diputación del periódico está a cargo del C. Marcelino Sánchez, quien demandó las facultades de suscripción y despachar los negocios relativos al periódico.

Se publican las suscripciones en este capital, en el despacho de la diputación, y en los distritos en las administraciones de cien-

tos, y se constituyan gratuitas las suscripciones de los oficiales del Estado, así como los remitidos de intendencia. Los de intendencia podrán ser puestas convencionales.

### PARTE OFICIAL.

EL Gobernador constitucional del Estado libre y soberano de Hidalgo, a todos sus habitantes, saluda:

Que el congreso ha decretado lo siguiente:  
Nº 39.—El congreso del Estado de Hidalgo decreta lo siguiente:

Artículo único. El impuesto destinado a la instrucción pública que establece la ley número 25 de 12 de Octubre de 1869, se comenzará a hacer efectivo desde el día 1.º de Mayo próximo.

Lo tendrá entendido el gobernador del Estado, haciéndole imprimir, publicar, circular y ejecutar.

Pachuca, Abril 5 de 1870.—Cipriano Escobedo, diputado presidente.—Felipe Pérez Solo, diputado secretario.—Fermín Viniegra, diputado secretario.

Por tanto, mando se observe, imprima, publique y circule a quienes toque ejercer de su ejecución.

Palacio del gobierno en Pachuca, Abril 6 de 1870.—Antonino Tagle.—Modesto L. Herrera, secretario.

EL Gobernador constitucional del Estado libre y soberano de Hidalgo, a todos sus habitantes, saluda:

Que el congreso ha decretado lo siguiente:  
Nº 41.—El congreso del Estado de Hidalgo decreta lo siguiente:

Artículo único. El cobro de impuestos municipales directos e indirectos, se hará por los representadores de rentas ó por los tenedores, al acuerdo de las autoridades municipales.

Lo tendrá entendido el gobernador del Estado, haciéndole imprimir, publicar, circular y ejecutar.

Pachuca, Abril 5 de 1870.—Cipriano Escobedo, diputado presidente.—Felipe Pérez Solo, diputado secretario.—Fermín Viniegra, diputado secretario.

Por tanto, mando se observe, imprima, pu-

blique y circule a quienes toque ejercer de su ejecución.

Palacio del gobierno en Pachuca, Abril 6 de 1870.—Antonino Tagle.—Modesto L. Herrera, secretario.

EL Gobernador constitucional del Estado libre y soberano de Hidalgo, a todos sus habitantes, saluda:

Que por el ministerio de guerra y marina se me ha comunicado lo siguiente:

Ministerio de Guerra y Marina.—Sesión 1.º

El G. Presidente de la República se ha servido dirigirme el decreto que sigue:

"BENITO JUÁREZ, presidente constitucional de los Estados Unidos mexicanos, a todos sus habitantes, saluda:

"Que en uso de las facultades que me confirió la ley de 21 de Enero de 1860, y la ley de 17 de Enero de 1870, y "

Considerando: Que para el establecimiento del orden constitucional en el Estado de Querétaro, es necesario que se proye la fuerza electoral de sus poderes legítimo y ejercitivo, y de los demás funcionarios que deben elegirse o postularse popularmente, conforme a la nueva Constitución del Estado;

"He tenido a bien decretar lo siguiente:

"Art. 1.º El gobierno del Estado de Querétaro, nombrado por el gobierno federal, expidió desde luego convocatoria, sin dando los plazos que sean prudentemente necesarios, para que se verifiquen la elección de diputados a la legislatura, de gobernador, y vice-gobernador y de los demás funcionarios que deban elegirse o postularse popularmente, conforme a la nueva Constitución del Estado.

"Art. 2.º Se considerará vigente para estas elecciones, la ley expedida en 11 de Septiembre de 1869, con el carácter de la ley electoral del Estado.

"Art. 3.º El día en que se instale la legislatura, cerrará el estado de Querétaro y el gobernador nombrado por el gobierno federal, solo seguirá ejerciendo las funciones propias del ejercitivo del Estado hasta que tome posesión el gobernador elegido popularmente.

"Por tanto, mando se imprima, publique, circule y se le dé el debido cumplimiento. Palacio del gobierno nacional en México a veintidós de Marzo de mil ochocientos setenta.—Benito Juárez.—Al G. general Ignacio Mejía, Ministro de Guerra y Marina."

Lo comuniqué a vd. para su conocimiento y suya consecuencias.

Fideicomisaria y libertad, México, Marzo 21 de 1870.—Hejic.—Ciudadano gobernador del Estado de Hidalgo.

Por tanto, mando se observe, imprima, publique y circule a quienes toque ejercer de su ejecución.

Palacio del Gobierno en Pachuca, Abril 3 de 1870.—Antonino Tagle.—Modesto L. Herrera, secretario.

Por tanto, mando se observe, imprima, pu-

### GEFATURA POLÍTICA DEL DISTRITO DE APAM.

El dia 5 del corriente con el piquete de diez hombres, a donde al secretario de la gefatura contiene el distrito con el objeto de reunir las haciendas, los cuales son hombres que deben servir de resguardo, según la autorización que se me da con fecha 31 del mes próximo pasado por ese superior,

Con fecha 8 del mismo a los siete y medio de la noche se me avisó por el administrador de la hacienda de Tlalayote, que en la Pueblita se trataba una fuerza como de treinta hombres;

en consecuencia, en el momento libre ordené al jefe de la fuerza que se presentara por aquellos rumbos, marchase a inquiren qué fuerza la que se llevaba en este lugar, y como resultado me contestó lo siguiente: "Tomad la que queráis la comisión de vd., en mi lugar nací en la Pueblita, donde en la noche de ayer se me encontró, porque el dia 8 viene con mi fuerza en aquella fuerza.

A las nueve y media de la mañana de hoy que salió conmigo, regresó esa población, me dirigió a la el en la fuerza cada de este municipio, que ayer se hace derrotado los tlaxcaltecas con otros, haciendo algunos muertos que están tirados en el monte. Para levantar el campo y ponerse en el camino les da la orden al alcalde de Tamauipala, a fin de que remonten a su casa, ya sea a caballo, ó a pie, para que no se pierda la fuerza que viene a mis órdenes y los auxiliares de este pueblo maestro en su gabinete o de los dispersos, de los cuales me entrega un escrito el mencionado en la alcaldía de esta cabecera.

Pachuca y Libertia, Tlalayote, 10 de Abril de 1870.—José M. Pérez y Cárdenas.—Ciudadano y presidente del distrito de Apam."

Lo que comuniqué a vd. para que se sirva ponerlo en conocimiento del ciudadano gobernador, y a fin de consultarle a quién, debo de entregar, para que sea juzgado el prisionero hecho de que se había en la fosa que contiene el art. 30 del bando de buen gobierno, en cuyo caso no hay inconveniente en conceder al G. Morelano la licencia que solicita.—Página 10.

Acta del cabildo ordinario del dia 17 de Marzo de 1870.

Reunidos bajo la presidencia del G. Alcalde 1.º Vergara Lope, los CC. Alcalde 2.º Llo. Vergara Lope, regidores Guerrero, Casio, Velasco Ortega, Arenas, Ibarra, Pastrana; y síndicos, Llo. Navares y D. Valdés; se dieron lectura a la acta anterior y quedó aprobada. En seguida fueron discutidos y aprobados los los acuerdos siguientes:

Que la comisión de montes y aguas penitenciaria reconociendo a berrendo la y toma de agua, dando cuenta del estado que guarda en estos obreros y cuál sea el motivo de la misma escasez y para que apoye las disposiciones recordadas.

de agua que se advierte en esta ciudad. Que se exige a la misma comisión para que visite los montes que se hallan contiguos a las vertientes de agua, teniendo presente la disposición superior que ordena en su poder, por la que se faculta al ayuntamiento para velar los montes expresados, presentando dictámen sobre el modo con que deben vigilarse con una extensión para evitar su desviación. Que se exige a la comisión de obras públicas para que presenten su dictámen sobre el plantío de áboles.

A continuación se dió cuenta con los oficios siguientes de la gefatura política:

Comunicando el nombramiento hecho por el superior gobierno del Estado en la persona del C. coronel José María Pérez para jefe político de este distrito.—Do autorizado.

Concediendo licencia por dos meses al G. regidor José L. Legarde.—Do autorizado.

Concediendo licencia por un mes al G. regidor Francisco Espinosa.—Do autorizado.

Se dio cuenta con el dictámen de la comisión de obras públicas que reenvió al vecino del C. Felipe Vázquez solicitando licencia para construir la obra de una casa de su propiedad.—Q. se reserva para cuando esté presente el G. regidor Almaráz que forma parte de la comisión del ramo.

Se dio cuenta con un escrito del G. José Raúl Angulo solicitando dictámen de circo.—A la comisión del ramo para que informe sobre esta solicitud.

Se dio cuenta con otra del C. Bartolo Arellano solicitando su consideración de tercera clase su giro de empeño.—A la comisión de hacienda para que dictamine.

Se dieron cuenta con otra del C. Bartolo Morelano, solicitando licencia para abrir una pulquería en la calle de Abreva.—A proposición del G. y jefe Vergara que se resuelve por el ayuntamiento si la prohibición de abrir nuevas pulquerías debe extenderse hasta la calle mencionada, ó se declarara vigente la prohibición que aparece el art. 30 del bando de buen gobierno, en cuyo caso no hay inconveniente en conceder al G. Morelano la licencia que solicita.—Página 10.

A iniciativa del G. Alcalde 2.º Llo. Vergara Lope, se aprobó el siguiente acuerdo: Dijíjase un voto de gracias al Sr. D. Julian Melo, director de la compañía minera de esta ciudad y a los ciudadanos que forman la guardia Nacional del Mineral del Monte y Omitlán, por el importante servicio que han prestado a esta misma ciudad el dia 8 del presente mes, desfogando de ella a la garra de Fabregat que la tenía invadida.

El ciudadano presidente informó nosotros de las disposiciones que tiene dictadas para organizar la defensa de la población por medio de los vecinos, cuando este se encuentre amenazada por los enemigos del orden.

Abriendo audiencia el ayuntamiento lo dispuesto por el G. presidente, acordó se comunicara a la gefatura política para su conocimiento y para que apoye las disposiciones recordadas.

A proposicion del C. alcalde 2.º Lic. Vergara Lopez que atendiendo á la considerable disminucion que se advierte en los fondos municipales se dirija una comunicacion á la H. legislatura del Estado, por conducto de la gabineta politica y del superior gobieno, suplicandole se sirva declarar que los ayuntamientos estan expedidos para dar cumplimiento á las disposiciones de la ley de hacienda en la parte relativa á la recaudacion de los fondos municipales, encargandole se sirva determinar lo que fuere conveniente á la mayor brevedad posible, porque es indispensable el cumplimiento de la ley para remediar la escasez en que se encuentra los fondos i foridos, pues últimamente existe un deficiente de consideracion: que si dirigir esto acuerdo se acompañe un estado comparativo de los ingresos habidos por impuestos indirectos segun el sistema de recaudacion actual y el que tenia el ayuntamiento con anterioridad, que es el quo está conformado en parte con lo dispuesto por la ley cito, plantearse desde luego, si aguardar el término de la conclusion de las alembadas. Que se solicite igualmente autorizacion para que el ayuntamiento pueda invertir en mejoras materiales el sobrante de los fondos, despues de cubrirse los gastos ordinarios de la municipalidad sin que para esto sea necesario recabar nueva aprobacion.

El C. sindico Varela hizo la siguiente proposicion: Que se libra comunicacion á los juzgados de letras y concilidores de esta ciudad, insertando el acuerdo relativo á distinciones de caroel y que cuando se presente un caso en que sea conveniente conceder esta, lo hagan los ciudadanos regidores de la comision i resorba de dar cuenta á la corporacion.—Quedó aprobada.

El C. regidor Islas informó que por la falta de reos consignados á la obra publica no puede hacerse el uso de las plazas y otros servicios de policia; habiéndose acordado se haga el gasto de paones para estos trabajos, siempre que así sea necesario.

A proposicion del C. Lic. Vergara que se exige á la comision respectiva para que se haga que el encargado de cuidar el jardín cumpla con su obligacion regando diariamente las plantas. Fue aprobada la proposicion y se acordó que por la secretaria se haga un extranamiento á dicho encargado advirtiéndole que si no cumple debidamente será removido de su empleo.

El C. presidente manifestó que segun se tiene acordado por la corporacion, debe nombrarse un ciudadano regidor para que asociado con el expresidente y ciudadano tesorero municipal, se haga la calificacion de los giros que no tienen patente.

Fué aprobado el C. regidor Islas.

Con lo que concluyó la sesion habiendo faltado con licencia los CC. regidores Espinosa, Llagarda y Almaraz.

Es copia. José María Suárez, secretario.

## CRONICA PARLAMENTARIA

### CONGRESO DEL ESTADO DE HIDALGO.

Sesion del 18 de Febrero de 1870.

#### PRESIDENCIA DEL C. VINIEGRA.

Con asistencia de siete ciudadanos diputados comenzó la sesion á las cuatro y media de la tarde.

Se dio cuenta con la acta de la sesion ante-

rior, que puesta á discusion si ella fué aprobada.

El C. presidente Durán: Se procede á la renuncia de oficios.

Recayó la eleccion para presidente por cinco votos, en el C. Viniegra contra uno que obtuvo el C. Andrade y otro el C. Pérez Soto.

El C. Viniegra oponió el asiento de la presidencia.

Se procedió á la eleccion de vice-presidente, que recayó definitivamente en el C. Serón, por cuatro votos contra uno que obtuvo el C. Mancera, otro el C. Escobedo y una cédula en blanco.

El C. secretario: Continúa la discusion del proyecto de constitucion en su articulo 7º que dice: "El Estado reconoce y asegura todas las garantias individuales que la Constitucion federal otorga."

El C. Andrade: Aunque á primera vista oí que no habría disensión sobre este articulo, mis pareces quo la habrá y muy seria.

No neabo de comprender por qué la comision dijo en este articulo quo reconocio las garantias individuales que la constitucion federal otorgaba, porque los ciudadanos habrian disfrutado de ellas á pesar de quo la constitucion del Estado no les hubiera reconocido.

Cuando les por primera v. z., el articulo 7º del proyecto á discusion, mis ocurrío la idea de quo en él se insertaran integros los de la constitucion federal relativos á este punto; pero despues de un detenido examen he visto quo era por demas hacer tanto la insercion como el reconocimiento. Porque si la carta fundamental del Estado asegura las garantias individuales de quo habla la federal de 1857, de la misma manera disfrutaremos de ellos de este modo, quo sin el reconocimiento expreso de la carta del Estado. La razon es porque así lo dice la constitucion de 1857.

Si consideramos la question bajo el punto de vista de insercion de los articulos relativos de la constitucion federal en la nuestra, já qué conducearía esta insercion? A nada. Porqué no esta insercion, ha de hacer quo se respeten mas. Allora bien; si insertando el articulo á quo me refiero en nuestra constitucion, el Congreso de la Union viene desjones como en la actualidad, suspendiendo las garantias, ¿lo qué ha servido la insercion para su subsistencia? Es acaso esta insercion una garantía para no suspender las garantias individuales? A mi juicio, á nada conduce esta insercion; si la constitucion federal concedo tales ó cuales garantias, allí estan marcadas, sin necesidad de repetirlas aqui. Todo lo expuesto; me hace suplicar á la comision retira el articulo á discusion, y de no hacerlo es, pero quo el congreso lo declare sin lugar á vota: y que no vuelva á la comision.

El C. Durán: El ciudadano proponente está porque se supriwa el articulo y lo considere inutil tan solo porque en él se reconocen las garantias individuales de la Constitucion federal. La comision al hacer su estudio para la formacion del proyecto de constitucion, ha visto que en todas las de los Estados hay un articulo semejante, siguiendo en unas, la costumbre de insertar, y en otras solo haciendo reforma á los articulos relativos á garantias. Esta reproducción no me parece inutil, porque si la Constitucion federal consigna todas las garantias que deben observarse y concederse por los poderes de la federacion y los Estados, por qué nuestra constitucion no los ha de reconocer á su vez. Se dice tambien, quo no hay necesidad de consignarlos en nuestra carta porque se comprende que estando vigente la Constitucion federal, está obligado el Estado á reconocerla. Esto es una verdad; pero así como se

consignan otros principios, que están vigentes, de la misma manera deben consignarse estos, reproducido los derechos de los ciudadanos. Consignaciones que deben hacerse hasta el fundamento en que son sus derechos y obligaciones, para que cumpla con unas y disfrute de otros.

El C. Mancera: No discutiré contra el articulo por su esencia, pues como ya ha manifestado el C. Andrade, no es disontible; solo discutiré sobre la conveniencia de dejarlo como está ó de insertar integros todos los articulos relativos de la Constitucion federal que aseguran las garantias individuales.

El articulo á discusion, no lo veo inutil en la constitucion del Estado, porque debe de considerarse como un doble precepto para imponer de nuevo á todos los funcionarios, autoridades y empleados, la obligacion de respetar y hacer respetar las garantias individuales, de modo quo la violacion no solo sea de la constitucion federal, sino tambien de la del Estado.

Verañal es quo por la Constitucion federal todos los funcionarios y hasta los empleados mismos tienen la obligacion de respetar estas garantias. Su insercion integra daria, entre otros, la ventaja de tener en un solo código los puntos que tienen relacion, para no tener necesidad de consultar en las dos constituciones.

Como en materia de leyes de reforma han habido ya algunas nolaciones mas explicitas de lo que estaban enumeradas en la constitucion, como la reforma ha adelantado mas, por ejemplo, la Constitucion federal dice en su articulo 123 lo siguiente: "Corresponde exclusivamente á los poderes federales ejercer en materia de culto religioso y disciplina exterior, la intervencion quo de siguen las leyes." Pues este articulo, ya tal como está en la constitucion, se puede decir quo es letra muerta, porque leyes posteriores del 4 de Diciembre de 1869, han venido á resolver la promesa quo estaba invitada en él, proclamando la tolerancia de cultos, de manera que aquella promesa viene á ser una realidad. Esta establecido el matrimonio civil, la prohibicion de la clausura, repito, la reforma ha adelantado ya mucho mas, y ya hay puntos bien de finidos quo deberian estar en articulos separados.

Ayer con motivo de la discusion del art. 5º, leí el congreso unos articulos de la constitucion de Aguascalientes. En ellos se consigna el reconocimiento del matrimonio civil, está abolida la clausura monástica. Elos principios y otros semejantes deberian ser consignados en la constitucion, aun cuando no estau en la federal, y no detallar mas algunos, y algunas garantias individuales, de lo que estau en aquella.

Yo desearia quo de la misma manera se dotallase todo esto enuestro articulo á discusion ó en otros separados: por estas razones, suplico á la comision se sirva retirar el articulo, para adicionarlo, no como pide el C. Andrade, para suprimirlo. Esto sería peligroso.

El C. Andrade: Insisto en mis observaciones porque creo quo las constituciones son por decirlo así el oráculo, al rededor del qual deben de girar los pueblos, y mientras mas generales y sencilllos sean los principios que contenga, es mejor. Las razones de los dos ciudadanos proponentes quo opinan en contra, pueden reducirse á tres. El C. Durán dice: quo para que el pueblo tenga motivo de ver con mas frecuencia sus garantias y sus derechos quo se inserten aquí, quo esta repeticion nunca será por demas. No su trata aquí de quo el pueblo aprenda, y si este es uno de los objetos quo el ciudadano proponente su propone, será mejor hacer imprimir cartulinas en donde el pueblo

pueda hacer su aprendizaje. El C. Mancera dice: quo es convenientemente esta insercion para dar la mas fuerza á esta obligacion. No me parece que el grado de fuerza de sus preceptos lo mantiene con que se hagan de él algunas repeticiones. Esto no recuerda, señor, lo quo hacen en la guerra los que se llaman repusados, que cuentan á un hombre muerto, un endiáver, no quedan conformes con verlo muerto, inanimado, sino que empujan de nuevo la espada, y la arrimén sobre ellos, por si no estuviese muerto. Así, señor, se quiere dar mas fuerza á las garantias individuales consignadas en la constitucion, consignándolas en la del Estado.

Yo, no soy abogado, ó ignoro la ciencia del derecho, pero estoy segno quo cada ley debe señalar tal ó cual pena para el quo la infringe. Yo preguntaria á los autores del proyecto: si algún ciudadano ó autoridad, viola algunas de las garantias quo consigna la constitucion del Estado, ¿quién castiga al violador? Si me dijese si es el gobierno el congreso. Yo diría quo no, porque no está encargado de hacerlo. ¿El tribunal? Tampoco, por la misma razon, solo la federacion puede hacerlo, y hé aquí en apoyo el articulo 126 de la Constitucion federal y el 121: (leyó). Como se vé, en esta ultima ley, dice que sobre las leyes de los Estados están las de la federacion. No teniendo, pues, el Estado autoridad para mezclarlo en tales asuntos, sino solo la federacion, está claro quo es por demas el reconocimiento de garantias que la federacion concede.

La otra razon quo se dió por el C. Durán fue, que la comision había hecho la consignacion de las garantias á ejemplo de algunas de los Estados. Pero yo diría, ¿á nosotros quo nos importa quo así lo hayan hecho en tal ó cual Estado? ¿Estamos obligados á seguir esa práctica, ó vamos á legislar para esos Estados?

Yo no estoy por la insercion quo se pretende y la veo por demás, porque hasta ahora no he visto quo las autoridades de un Estado impongan castigo ó pena á los reos de violacion de la constitucion. Esta facultad creo quo solo compete á las autoridades de la federacion.

El C. Durán: El ciudadano proponente insiste en la supresión del articulo y la comision á su vez creyó que está bien y debe quedar consignado este principio, porque la constitucion del Estado debe de consignar todos aquellos principios quo difinen las obligaciones y derechos de los ciudadanos para con las autoridades, los funcionarios, y en una palabra, todos sus derechos civiles y politicos.

Se dice quo las razones quo ha alegado, la mala de la practica de los demas Estados, no tiene ninguna fuerza. Yo no digo quo estamos obligados á seguirlos en ellas, pero si esto es una practica como una raza en que nos podemos autorizar á nosotros á hacer lo mismo.

El C. Andrade: Me permitíce una pregunta y respondida quo sea, si la comision lo iba á bien, seguirá haciendo uso de la palabra. ¿Qué harán las autoridades del Estado si se vienen en él la garantia quo se nos da para escribir ó que un ciudadano fuero juzgado por leyes privativas? ¿Qué tribunal deberá juzgar?

El C. Durán: Deberian sujetarse á la ley organica relativa, y al Tribunal federal. Parece que el objeto del ciudadano proponente es decretar que las autoridades del Estado no tienen derecho de juzgar sobre la violacion de las garantias otorgadas por la federacion.

Por ultimo, si vamos quitando articulo, CONGRESO DEL ESTADO DE HIDALGO.

CONGRESO DEL ESTADO DE HIDALGO.

CONGRESO DEL ESTADO DE HIDALGO.

gades del Estado no tienen los medios de hacer efectiva la pena a los violadores; y de esta manera, lo que hacemos es ofrecer al pueblo una cosa que no podemos garantizar.

El ciudadano proponiente ha reconocido la utilidad de las autoridades del Estado para juzgar a ellas en estos casos puesto que ha recordado que el tribunal federal es el único que puede fijar sobre violación de garantías. Se organiza ahora en sentido contrario, que la constitución del Estado nada dice de si reconoce o no las garantías de que habla la federal. Que importaría esto falta de concesión a los individuos! Nada; porque ellos dirían, si la constitución del Estado no nos da modo garantizar, si nos la concede la federal, y solo sus autoridades son las que tienen que conocer en esa clase de recursos.

No por último el órgano de la comisión, nos se va a destrozando o reformando la constitución, al concluir nada habrá quedado. ¡Ojalá y se pueda reducir demasiado! Yo estoy por que ella sea demasiado redactada para que sea fácil de saberse, y principalmente que cuando no se ofrezca o proponga, sino lo que pide el Estado lo cumpla apoyando en sus propias fuerzas. Por lo tanto esto insiste en que se celebre sin lugar a votar el artículo a disolución.

El C. Durán: Nos dice el ciudadano proponiente que las autoridades del Estado nada pueden hacer y/o juzgar de garantías por conocer a estos delitos, autoridades nombradas por la federación. Yo creo por el contrario, que las autoridades del Estado están obligadas, no solo a repetir las garantías de los ciudadanos, sino también, a hacerlas respetar. Tú cierto es esto un desliz ciudadano o autoridad violaría cualquiera de las garantías individuales, se lo exigiría al Estado, esto es a sus funcionarios, la responsabilidad. Si alguna persona sufre a su vez reacción arbitraria no solo llamaría su atención al tribunal de circuito, sino que ocurriría también a los funcionarios locales para que lo apoyaran. Esta es, pues, la manera como el Estado quiere asegurar sus garantías a la de que los ciudadanos en un caso dado no encuentren abandonados de sus propias autoridades y conozcan que ellas mismas apoyan al perjudicado.

El C. Mancera: Procuraré seguir el hilo de los argumentos del C. Andrade, pero antes le diré que me permite decirle que involuntariamente ha cometido una inconveniencia. El artículo 9 de la Constitución federal dice: (ley 6). El C. Andrade ha respondido con su voto el art. 2.º del proyecto que mencionamos, que dice así: (lo sé) el artículo 40 de la Constitución federal dice a la vez así: (la ley 6) el mismo principio consigna en el art. 2.º y punto en el 3.º que también ha honrado con su voto, y lo mismo digo del art. 41 y del 123 cuya ejecución está prevista en el 5.º de nuestro proyecto. Seguro argumentación que ha desarrollado, ninguno de estos artículos debería de quedar en la constitución, pues si se hace solo por acuerdo, es necesario y seguramente tampoco debe ser de conseguir el principio que se adopta en su régimen interior de la forma de representatividad popular federal, pues esta es la estipulación del punto federal, al que saluda el Estado lo que no lo hiciera.

No argüí al ciudadano proponiente con el artículo 126 de la Constitución federal que dice: (ley 6) Yo creo que por este artículo viene por una necesidad la consignación de todos los principios que enumeraremos después, establecido así en nuestra constitución lo que dice el artículo federal, como si dijieran: "no solo no me apoyo a estos preceptos, sino que es contrario y me los impongo como una obliga-

ción." Y como aquí dice: (los jueces etc.) al consignar esta obligación devemos a cada juez del Estado, y a cada autoridad, arreglarse a estos principios que son la ley suprema.

El C. Andrade pregunta a qué quida deberá conocer de la violación de la carta fundamental, si la autoridad del Estado o la justicia federal; yo digo que deberá de conocer la primera, para aquellos casos en que el responsable tuviera superior en el Estado, que consignadas así en nuestra carta fundamental las garantías individuales, toca al Estado respetarlas y hacerlas respetar por que son punto de su ley. Supuesto no caso; que el gobernador del Estado, el secretario, o un magistrado del tribunal infringieran la constitución, ¿quién debía juzgarlos? del congreso? no, porque no serían su violación contra su ley, y el responsable podría decirle: "te abrogas facultades que no tienes." El congreso quedaría cruzado de brazos; y para exigir la responsabilidad a un inferior suyo, no pedía castigarlo sin recurrir a la Suprema Corte de Justicia. Esto sería absurdo y hasta ridículo. En hora buena que pienso ciertos errores se ocurría a la Corte de Justicia, por no ser bastante la autoridad del Estado, pero esto no quiere decir que para todos. Sostengamos un segundo caso: "si un ciudadano fuese víctima de una violación de garantías por una ley del congreso del Estado; ¿a quién ocurriría aquí, ante una ley, porque el congreso no tiene superior, pero tiene la corte de justicia por intermedio del juez de distrito, y a la violación hace por un juez, a este puede acusarlo ante el tribunal superior del Estado, y contra este ante el congreso.

El C. Andrade nos dice que por un delito de imprenta, ¿quién juzgaría? Se establece un juez, y este ejercerá como autoridad federal? Creo que no, sino que en virtud de que el Estado ha reconocido esas garantías, el ayuntamiento incurre en las juzgados y obra como lo previo. La ley orgánica de libertad de la prensa. Creo que el artículo, debe de aprobarse como está, si la comisión acepta el retirado para reformarlo en el sentido que ha tenido el honor de indicar, y si no votaré en pro, a reserva de presentar como adiciones las que ha propuesto.

El C. Andrade: Comenzaré por decir que seguramente degresando, primero, porque no se es fácil contestar a todos los argumentos que proponen los dos ciudadanos proponentes, como por que se me hace decir lo que no he dicho. Uno de ellos afirma que yo he hablado de juzgados de imprenta cuando solo me limité a preguntar al ciudadano presidente de la comisión a qué autoridad se oponía en caso de violación de las garantías de la libertad de escribir.

Dijo tambien, que tan en cierto que considera las autoridades del Estado de la violación de garantías, que el alguno de ellos andaba o cumpliendo, por ejemplo, en la detención arbitraria de un preso por más de tres días, la ley del Estado y no otra, lo impone una pena. Ciento en esto; pero en mi concepto se oíra así en cumplimiento del deber que todas las autoridades tienen de respetar la constitución federal y por que obviamente de aquella manera la autoridad no limita sus atribuciones, la que sin duda ninguna es un caso de responsabilidad, puesto que un artículo de nuestra constitución dice, que ninguna autoridad tiene más facultades que las que expresamente les dan la constitución o las leyes.

Hicieron uso de la palabra por una vez mas los C.C. Durán, Mancera y Andrade.

Se suspendió la sesión. Concurrieron los C.C. Andrade, Durán, Escobedo, Mancera, Medina, Soriano y Vininga. Ausentes con licencia los C.C. Pérez Soló, Sanchez y Rollo.—Permiso

Vininga, diputado presidente.—Manuel T. Andrade, diputado secretario.—Cipriano Escobedo, diputado secretario.

Es copia que certifico. Secretaria del congreso del Estado de Tlalnepantla, Pachuca, Febrero 19 de 1870.—Ramon Rosales, oficial mayor.

### Sesión del 19 de Febrero de 1870.

#### PRESIDENCIA DEL C. VINEGRA.

Con asistencia de siete ciudadanos diputados, comenzó la sesión á las tres y tres cuartos de la tarde.

Se dió cuenta con la acta de la sesión anterior, que puesta á discusión sin ella fue aprobada.

El C. Secretario: Continúa la discusión del art. 7.º del proyecto de constitución.

El C. Mancera: Al terminar la discusión ayer nos decía alguno de los ciudadanos diputados, que rendía á ser ridículo la consignación de las garantías individuales, en nuestra carta fundamental, porque estas podrían quedar suspendidas cada vez que el congreso de la Unión lo ocurriera hacerlo, como en la presente sesión, y entonces quedarían suspendidas implícitamente en la constitución del Estado. Como en esta parte de garantías la constitución del Estado depende de la federal, es inferior la del Estado, y quedando suspendidas esas garantías por un poder que lo puesta, quedan por consiguiente suspendidas en el Estado. Lo mismo puede decirse en el caso de declaración de sitio; esta facultad la tiene el poder federal, por consecuencia de sus propios el poder del Estado y queda al federal.

El C. Vininga: El art. tal como está, presenta graves inconvenientes, porque en él se exige que haya pruebas tan claras como la luz del día; y con este requisito nadie podrá juzgar.

En los procedimientos judiciales comunes, ya se ha visto la inteligencia que se da á «casos excepcionales». En mi concepto, la administración de justicia va á sufrir un quebranto y se verá obstruida en su marcha con obstáculos que se harán insuperables. Yo suplicaría á la comisión, ratificar las palabras «tan claras como la luz del día», con lo que desaparecerán las dificultades.

El C. Durán: El artículo como está me parece bien, y la restricción que contiene, es la salvaguardia de la inocencia. El uso de estos frases en materia de pruebas es antiquísimo, y usual en el código de Don Alonso el Sabio. Si esta restricción no se consignara, habría lugar al abuso, hoy particularmente, en que hasta la fama pública es motivo para condonar á un reo, y esto rara vez, que un reo se salve por falta de pruebas bastante claras, pero entonces sucederá que se ha salvado un criminal, pero no se ha condenado á muchos inocentes.

Suficientemente disentido fue declarado con lugar á votar.

El C. Secretario: Está á discusión el artículo 12 que dice: «Nadie se pondrá como pena la de prisión perpetua, si no es por los delitos expeditos en el artículo 23 de la constitución federal, y por el de plágio.»

El C. Andrade: Yo suplico a la comisión retirar este art., porque en el 99 de este proyecto de constitución se dice: (ley 6). Como se vé, la declaración más importante tiene que hacerse así, y de su resultado vendrá si que este artículo subsista ó no.

El C. Durán: Pidió permiso para retirarlo el que le fue concedido.

El C. Secretario: Está á discusión el artículo 13 que dice: Nadie puebla ser molestado en su persona, familia, domicilio, papeleras y posesiones, sino en virtud de mandamiento escrito de la autoridad competente que funde y motiva la causa legal del procedimiento, y a presencia de la autoridad local si no corrirese la que dictó la providencia. Instigante delito, toda persona puede aprehender al delincuente y á sus cómplices poniéndolos inmediatamente á disposición de la autoridad competente.

El C. Andrade: No veo en la necesidad de molestar de nuevo á la comisión, pidiéndole que

yo desearía que la comisión fuese más explícita, porque de otra manera me veré obligado á votar en contra. —Suficientemente disentido fué declarado con lugar á votar.

El C. Secretario: Está á discusión el art. 9.º que dice: «Las leyes que señalen el orden y formalidades de los juzgos, tanto civiles como criminales, serán uniformes en todo el Estado; y nadie, ni la legislatura misma podrá disponer su observancia para otros particulares.» Sin discusión fué declarado con lugar á votar.

El C. Secretario: Está á discusión el artículo 10.º que dice: «A ningún habitante del Estado se podrá imponer pena alguna, ni aun correcional, de las que pude imponer la autoridad administrativa ó municipal, sin oír previamente en cuanto al hecho que motiva la pena.» —Sin discusión fué declarado con lugar á votar.

El C. Secretario: Está á discusión el art. 11.º que dice: «Nadie puede ser condenado á pena alguna, ni correcional, administrativa ó municipal, si no es en virtud de pruebas tan claras como la luz del día; ni formalmente preso, si no existen por lo menos indicios suficientes.

El C. Vininga: El art. tal como está, presenta graves inconvenientes, porque en él se exige que haya pruebas tan claras como la luz del día; y con este requisito nadie podrá juzgar. En los procedimientos judiciales comunes, ya se ha visto la inteligencia que se da á «casos excepcionales». En mi concepto, la administración de justicia va á sufrir un quebranto y se verá obstruida en su marcha con obstáculos que se harán insuperables. Yo suplicaría á la comisión, ratificar las palabras «tan claras como la luz del día», con lo que desaparecerán las dificultades.

El C. Durán: El artículo como está me parece bien, y la restricción que contiene, es la salvaguardia de la inocencia. El uso de estas frases en materia de pruebas es antiquísimo, y usual en el código de Don Alonso el Sabio. Si esta restricción no se consignara, habría lugar al abuso, hoy particularmente, en que hasta la fama pública es motivo para condonar á un reo, y esto rara vez, que un reo se salve por falta de pruebas bastante claras, pero entonces sucederá que se ha salvado un criminal, pero no se ha condenado á muchos inocentes.

Suficientemente disentido fue declarado con lugar á votar.

El C. Secretario: Está á discusión el artículo 12 que dice: «Nadie se pondrá como pena la de prisión perpetua, si no es por los delitos expeditos en el artículo 23 de la constitución federal, y por el de plágio.»

El C. Andrade: Yo suplico a la comisión retirar este art., porque en el 99 de este proyecto de constitución se dice: (ley 6). Como se vé, la declaración más importante tiene que hacerse así, y de su resultado vendrá si que este artículo subsista ó no.

El C. Durán: Pidió permiso para retirarlo el que le fue concedido.

El C. Secretario: Está á discusión el artículo 13 que dice: Nadie puebla ser molestado en su persona, familia, domicilio, papeleras y posesiones, sino en virtud de mandamiento escrito de la autoridad competente que funde y motiva la causa legal del procedimiento, y a presencia de la autoridad local si no corrirese la que dictó la providencia. Instigante delito, toda persona puede aprehender al delincuente y á sus cómplices poniéndolos inmediatamente á disposición de la autoridad competente.

El C. Andrade: No veo en la necesidad de molestar de nuevo á la comisión, pidiéndole que

de este artículo así como el 14, que me parecen están de más, porque ya la constitución federal en su artículo 16 previene lo mismo (ley). Hay en este artículo del proyecto algunas palabras dentro de las que contiene el artículo federal, que apretan ó con o reglamentarias ó como adiciones; no teniendo á mí juicio facultad para hacerme una idea respecto de la federal.

D. C. Díaz: Siempre he alargado la idea de que deben consignarse en nuestra constitución todos los principios de garantías; y contiene el artículo a discusión, mi parecer, más prudente dejando á su da que no existiera el principio de otra manera bien vista y general. Creo es grande el abuso y tropelías que cometen los agentes encargados de ejecutar estos órdenes, creí que con la existencia de este artículo se evitaban a puebla males.

Suficientemente disentido, fué declarado sin lugar á votar y que no viera á la comisión — Los ciudadanos de Durango y Morelia pidieron que considerara su voto por la constitución.

E. C. Serratos: Está a discusión el artículo 14 que dice: "Queda para siempre prohibido el uso de la leva, que en todo caso se reputará y castigará como una violación gravísima de la libertad personal."

E. C. Andrade: El artículo 14 se encuentra en el mismo caso que el 13 anterior, y me parece por convenciente que está demás. Se oponga de prohíbir la existencia de la leva. Prohibición de soltar, porque se halla comprendida en la violación de las garantías personales, puesto que por ella se ejerce un serio daño contra la voluntad del individuo. Ahora bien; como el Estado no se ha de servir de tropa de linea, que es en la fuerza que para formarla se emplea la leva, sino de guardia nacional, sigue estando acordado por el congreso, y comienzan ya á organizarse, me parecio que pedimos suprimirlo sin que por esta supresión quedo extinguida esa garantía que mas explícitamente se queria otorgar.

E. C. Mancero: A pesar de la votación que ha recibido sobre el artículo 13 y sobre el 7.º, sigo combatiendo por la consignación de las garantías, porque mi conciencia me lo dicta porque, cumple así con mi deber, y porque me halga la grata esperanza de que el congreso reflexione que de esta omisión resultarán graves males, ó lamentables abusos, y de un lugar en la constitución á la consignación de estos preciosos derechos.

Con motivo de la discusión del art. 6.º sobre la demarcación del territorio algunos ciudadanos dispetado quisieron que no se enumeraran los distritos políticos, ó que esta división no fuera la subsistente; porque algunos pueblos no comprendían que nada se ha resuelto sobre sus aspiraciones para enjuiciar en distrito, y creyeron que deben renunciar á ellas, disintuyéndose; y aunque se ofreció hacer la división definitiva, mientras no se haga, estuvieron inquietos y ansiosos. Hizo este regredido, para hacer uso de los mismos argumentos en el artículo a discusión. El pueblo debería saber que por un atentado constitucional está prohibida la leva, pero no de otra manera bien y espécie porque está comprendida en la frase "trabajos personales." Sin embargo, el pueblo veía la verdadera garantía, la comprendería y viviría tranquilo si terminantemente lo decímos "estás libres de todo peligro que te amenaza en el hogar doméstico y te haga exclaro. Se ha dicho por el ciudadano preopinante que no debiendo haber tropa permanente en el Estado, no habrá nueva ocasión para la leva, menos como en las circunstancias actuales, pues para la guardia nacional que deba ser la fuerza del Estado no es necesario." Voy á citar ejemplos y casos. En primer

lugar existe en la capital del Estado un batallón de seguridad pública, que no se atrevió á tener que algunos de estos ciudadanos estén por su voluntad? lo digo con sentimiento y sin querer formular un cargo contra nadie; pero lo es así, lo los están ahí por la fuerza y he visto en la mayoría de plazas la comisión de un juez conciliador que consignaba al batallón á un individuo que estaba detenido en la cárcel. No sé á la verdad qué ley se habrá interpretado para fundar ese abuso. Sepongamos este caso, la ley de 28 de Mayo de 1869 obliga al Estado á dar efecto contingente, y que para cubrirlo el gobernador manda hacer lista para cumplir cuanto antes, porque es el medio más expedito, porque no haya dinero para practicar el enganche, ó porque no sea bastante lo que para cada reemplazo se haya asignado, y porque el sortejo es tan odioso. ¿Qué haría el congreso? Contraí los brazos mirando que se estableciera de las más preciosas garantías del hombre, y ni siquiera podría pensar al gobernador, porque sería muy ridículo se fuese a negar ante el gobierno, porque en el Estado, con arreglo á qué le juzgaría? Así es señor, que las razones que he asentado hacen urgente la consignación de este principio, para que á los que hagan tal violación se les exija la responsabilidad, porque de otra manera, si la diera al congreso: ¿Por qué tu mazetas en lo que no te importa?

Yo pido al congreso que no solo deje el articulo en el proyecto, sino que lo adicione, diciendo que la leva será considerada como una violación gravísima de la constitución. La razón es, que según ella misma no pueda exigirse responsabilidad al gobernador más que por las violaciones de ella durante el periodo de su encargo, y después de esto por falta de cumplimiento de las leyes. Yo quiero que la violación de esta garantía pueda ser castigada tan pronto como sea cometida. Por tanto, *suplico al congreso no desechar el artículo, y lo declare con lugar á votar.*

(Concluirá)

## GACETILLA.

SOTERO LOZANO.

Por comunicación que dirige al C. general Coballos el coronel Villagra, sabemos que este bandido, que llegó con tres o cuatro de los suyos al pueblo de Santiago, estuvo á punto de ser aprehendido el dia 12 del corriente. El conocimiento que tienen estos forajidos del terreno los favoreció, pues la fuerza que iba en su busca logró tomar los caballos que montaban y se escapan pie á tierra, ocultos entre los espesos matorrales que pueblan las barrancas de que está rodeado ese pueblo.

La persecución activa y tenaz que se hace á los dispersos de las bandas que recorrian al Estado, dà muy buenos resultados, y hará comprender á los salteadores, que no se les permitirá ya reunirse impunemente.

Ayer han llegado á esta ciudad, conducidos por el C. comandante Anaya, seis bandidos que pertenecen á la gavilla que incendió el rancho de los Leones, y á los cuales se les aplicará la ley respectiva.

## LOS AMIGOS DEL ORDEN EN PARÍS.

Llamamos la atención de los habitantes del Estado, acerca de los dos párrafos siguientes, que copiamos de una correspondencia europea del Siglo XL. Creemos que la conducta de los habitantes de París, debiera ser imitada por los de nuestro Estado.

"El Figaro propuso algunos días después de los trastornos y las barricadas de Febrero, que se formara una sociedad compuesta exclusivamente de comerciantes y gente que tuviera alguna ocupación ó industria conocida. Todos sus miembros deberían estar armados de buenos garrotes y servirse de ellos cada vez que hubiera algunos desórdenes como los que acababan de tener lugar. Esta idea, que al principio fue tomada como una broma, ha ido formalizándose después. Durante muchos días, el Figaro recibió multitud de cartas de personas que aceptaban la idea en el fondo, y últimamente ha habido una reunión de todas esas personas, en la cual, la sociedad ha quedado sólidamente constituida y se han votado los estatutos que deben servir de base al reglamento definitivo.

Desde luego el nombre de dicha sociedad: "Los garrotes reunidos," [Société des gardes réunis] ha sido reemplazado por el de "Los amigos del orden;" y todas las apariencias son de que llegará á ser una asociación fuerte y respetada.

\*\*

Un mexicano amigo nuestro, que ha estudiado detalladamente las probabilidades que una sociedad semejante entre los habitados y los propietarios, tiene de poder ser establecida en nuestro país, ya resuelto, al marchar para México, á tomar la iniciativa y ver si es secundado en su proyecto por algunas personas influyentes.

Yo, deseando que lo sea, aunque dudando mucho, creo que en el caso de formarse la sociedad, cada uno de sus miembros tendría necesidad de estar armado, no con un garrote, sino con un casco rayado y protegido con una trinchera ambulante no como aquella de los cueros de pinque, de feliz recordación, sino con una un poco más sólida; y todavía, los revoltosos y los ladrones tendrían poco miedo á la tal sociedad, pues todos ellos saben bien que "los ricos de México son *omejones*," como les llama un viejo mexicano, que todos nuestros paisanos que han estado en París conocen, por verlo siempre hasta muy tarde de la noche paseando por los boulevares, vestido siempre de la manera más escénica."

Ceder responder,

MARCELINO GARCIA.

No hay Incertidumbre.—Las enfermedades provienen de la impureza de la sangre ó de la acción imperfecta de algún órgano del cuerpo; pero si se corrige aquella y si

se rectifica esta última desaparece la dolencia y se restablece la salud. La esencia las Píldoras Holloway para conseguir dichos objetos ha hecho que adquieran una fama universal; y una experiencia que data treinta años prueba la infalibilidad de los principios por medio de los cuales la mencionada medicina efectúa sus curas. Cuando el paciente se ve asfixiado en alto grado, abatimiento de ánimo ó de lasitud genera una ó dos de estas Píldoras tomadas á hora de acostarse excitan en el hígado y secreción activa y reaniman el espíritu. Como medicamento digestivo las Píldoras Holloway no tienen rival, pues remueven una vez la flatalencia, la batuta y el desasiego que algunas personas padecen de pocos de la hora de comer; y que son sin duda innegables de la existencia de la cíepsia.

## AVISOS.

### PILDORAS Y UNGÜENTO HOLLOWAY. PILDORAS HOLLOWAY.

Estas Píldoras son universalmente consideradas como el remedio más eficaz que se conoce en el mundo. Toda la esencia de las píldoras viene de un mismo origen, á saber, la popaza de la sangre, la cual es el manantial de vida. Dicha impureza es profunda y extensamente con el uso de las píldoras Holloway, quitándole el estómago y los intestinos, purificando por medio de sus propiedades basándose una purificación completa de la sangre, dando y energía á los nervios y los músculos, y fijan la organización entera.

Las Píldoras Holloway sobresalen entre todos los medicinas por su eficacia para regular la digestión. Ejerciendo una acción en el estómago y los intestinos, fortaleciendo las secretiones, fortifican el sistema nervioso, y dan vigor al cuerpo humano en general. Aun las personas más robustas pueden viajar sin temor, de las virtudes fortificantes de las píldoras, con tal que al emplearlas, se sigan cuidadosamente las instrucciones indicadas en los opúsculos impresos en que viene cada caja del medicamento.

### UNGÜENTO HOLLOWAY

La crema de la medicina no ha probado hasta aquí, remedio alguno que pueda competir con el maravilloso Unguento Holloway, en sus propiedades asimilativas tan extraordinarias que, desde el momento en que penetra la sangre, forma parte de ella, circulando en todo el organismo expulsando toda partícula mala, frigidez y limpia todas las partes enfermas, yesca las gláreas y ulceras de todo género. Este famoso Unguento es un curativo infalible para la escoria, los canceres, los tumores, los males de piernas, la rigidez de las articulaciones, el tendinitis, la gota, la neuralgia, el tie-dolor, la parálisis.

Cada caja de Píldoras y bote de Unguento va acompañado de amplias instrucciones operativas al modo de usar los medicamentos.

Los remedios se venden en cajas y botas, en todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario, el Professor Holloway, en su establecimiento central, 241 Strand, Londres.